



## Alarmstufe Orange am Atlantik – wenn Frankreichs Flüsse unter Druck geraten

In diesen Tagen verdichtet sich über Frankreich ein altbekanntes, aber keineswegs harmloses Wintermuster. Die meteorologische Lagekarte hat sich spürbar zusammengezogen, der Fokus liegt nun klar auf zwei besonders exponierten Gebieten: dem Finistère und der Gironde. Der staatliche Wetterdienst Météo-France hat beide Départements in die Warnstufe Orange für Hochwasser versetzt – eine Schwelle, die Gefahr signalisiert, ohne bereits das äußerste Szenario aufzurufen.

Auslöser ist eine Konstellation, die Fachleute nur allzu gut kennen. Dauerregen, gesättigte Böden, hohe Tidenstände und maritime Rückstaueffekte greifen ineinander wie Zahnräder. Im Nordwesten wie im Südwesten entsteht so ein kombiniertes Risiko, typisch für den Winter, in seiner aktuellen Intensität jedoch bemerkenswert. Wer in diesen Regionen lebt, weiß: Wenn Himmel und Meer zugleich drücken, bleibt den Flüssen kaum Raum zum Atmen.

Im Finistère richtet sich der Blick besonders auf die Laïta. Der kleine Küstenfluss reagiert empfindlich auf Niederschläge und Gezeiten, eine Mischung, die in der Vergangenheit wiederholt für Überschwemmungen gesorgt hat. In Quimperlé rechnen die Behörden erneut mit einem deutlichen Hochwasser, vor allem in den tiefer gelegenen Bereichen flussabwärts. Die jüngste Wetterfront brachte ergiebigen Regen auf Einzugsgebiete, deren Böden längst keinen Tropfen mehr aufnehmen können. Hinzu kommen hohe Tidenkoeffizienten, die den Abfluss ins Meer bremsen. Die See wirkt dann wie ein hydraulischer Ppropfen – nichts geht mehr vor, alles staut sich zurück.

Ein ähnliches, wenn auch größer dimensioniertes Schauspiel spielt sich weiter südlich ab. In der Gironde bleibt die Warnstufe Orange seit Tagen bestehen. Kritisch ist hier die Zone, in der Garonne und Dordogne zusammenfließen und den mächtigen Mündungstrichter der Gironde bilden. Besonders rund um Bordeaux und Libourne könnten die Wasserstände bei Hochwasser über die Ufer treten. Der Mechanismus ist bekannt, beinahe lehrbuchhaft: Regen speist die Flüsse im Landesinneren, die Flut bremst sie an der Mündung. Das Wasser sucht sich seinen Raum – notfalls eben seitlich.

Die Warnstufe Orange markiert dabei einen heiklen, aber noch beherrschbaren Punkt. Sie steht für mögliche erhebliche Überschwemmungen, für Verkehrsbehinderungen, belastete Deiche und lokale Stromausfälle. Übersetzt in den Alltag heißt das: Vorsicht bei Wegen entlang von Flüssen, kein leichtfertiges Durchqueren überfluteter Straßen, ein wachses Auge auf Pegelstände und Kellerfenster. Noch bleibt die Lage kontrollierbar, doch gerade in Küstenregionen kann sich das Blatt rasch wenden.

Über den aktuellen Anlass hinaus legt dieser Wetterabschnitt eine strukturelle Verwundbarkeit offen. In beiden Départements verstärkt das Zusammenspiel von Land und



## Alarmstufe Orange am Atlantik – wenn Frankreichs Flüsse unter Druck geraten

Meer die Risiken. Zugleich zeigt sich, wie problematisch dauerhaft gesättigte Böden sind. Sie lassen Regen schneller abfließen, Pegel steigen schneller, Reaktionszeiten schrumpfen. Solche Konstellationen treten häufiger auf, auch weil intensive Winterregen und extreme Wetterlagen an Regelmäßigkeit zunehmen. Das spüren nicht nur Meteorologen, sondern vor allem jene, deren Häuser nahe am Wasser stehen.

Zwar richten sich die Augen derzeit auf Finistère und Gironde, doch sie stehen stellvertretend für ein größeres Bild. Frankreich erlebt parallel verschiedene meteorologische Bedrohungen: Hochwasser, Sturm, hohe Wellen. Die Warnstufe Orange ist keine Katastrophenprophezeiung, aber ein deutliches Zeichen. Die hydrologischen Gleichgewichte bleiben fragil – und der Umgang mit ihnen verlangt Aufmerksamkeit, Erfahrung und eine Portion gesunden Respekts.

Andreas M. Brucker